

L A L U C H A

Diario defensor de los intereses provinciales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la capital, 4'50 pesetas trimestre; fuera de la capital, 5 pesetas trimestre; extranjero 30 pesetas año.

NÚMERO SUELTO 25 CÉNTIMOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año XXXIII

Redacción y Administración
PLAZA DE SAN FRANCISCO, 6

Gerona, jueves 23 de abril de 1903

Dirección telegráfica
«LUCHA» — GERONA

Núm 7.923

DESPRECIADOS

Los catalanistas, regionalistas y demás gentes de estrecho cacúmen que pretenden retrotraernos á la edad media y convertir nuestra querida patria en semillero de continuas discordias, andan de mal en peor.

Los elementos liberales les desprecian por lo que tiene de reaccionario su programa y los tradicionistas, los defensores del Rey y del altar, les desprecian también por considerar á su decálogo de Manresa altamente y irreligioso.

Estas afirmaciones que no son nuestras, pues las hacen uno y otro dia los distintos órganos que en la prensa tienen liberales y tradicionistas, las vemos una vez mas aseveradas por un órgano local cuya autoridad entre los carlistas es indiscutible.

El Tradicionalista en su último número publica un artículo titulado *Degeneración del catalanismo*, algunos de cuyos párrafos tienen una elocuencia arrebataradora ya que son fiel reflejo del modo de sentir y pensar de los que militan en las filas carlistas.

El mejor quizás es el que reproducimos a continuación y en el que viene refiriéndose al golpe de muerte que recibió el catalanismo con la desaparición del doctor Robert.

No es, empero, el quedar sense cap, un cap fixo y de conviccions bonas y arrélladas la principal manca del Catalanisme ja que aixó es accidental y demá podria eixirne un altre; un' altre manca te mes oviradora, mes remarkable y qu' es la que ha fet y farà sempre mal al Catalanisme: una deficiencia fonda, molt fonda ja que radica pot dirse en sa esencia, en sa constituciò vinculada en las Basas de Manresa. Ahont s' es vist que d' aquèstas Basas se n' estatueixen per la vida civil y militar y á la religiosa se li endressen solament unes migradas disposicions transitorias? Hont s' es vist que tot lo material hi sia ates y no' ssassa gayrebé esment de lo espiritual y religios, majorment essent el caràcter del poble català identificat desde sos primitius temps ab la religió cristiana que be pot dirse vida de la seva vida?

No es que estemos conform-s ni mucho menos con las ideas que sustenta el colega á que nos referimos y que se transparentan en el trascrito párrafo, pero no dejarán de reconocer nuestros lectores que en él se desprecia soberanamente á esos desequilibrados que en vez de una patria grande, rica y respetada, quisieran hacer de nosotros un microscópico estado que acabaría por perecer á manos de extrañas gentes.

Despreciados pues, por quienes sentimos amor á la libertad, al progreso y bienestar de nuestra querida patria, despreciados por quienes sostienen las ventajas de un régimen absolutista, ¿qué elementos quedan en ese partido acéfalo?

Los fracasados, los ineptos, los degenerados mentalmente, los ambiciosos, los egoistas, los apasionados, los que se hallan ávidos de medro, esos son los que únicamente siguen formando en las filas de esa antipatriética tendencia.

Y un partido formado con elementos tan heterogéneos y tan escojidos, un partido en cuyo seno han aparecido la división y la discordia que amenazan con la más ruda guerra civil que ha de aniquilarles en poco tiempo, ¿es el

partido que quería regenerarnos, salvar á Cataluña, hacerla rica, poderosa, floreciente, temida y temible?

¡Oh locos visionarios, cesad en vuestra satánica labor y ved que todos, absolutamente todos los catalanes os desprecien, os denigran!

Un poco de algo

(De colaboración)

Mal, muy mal le andan los asuntos al Sultán de Marruecos y como no se espabile y adopte una acción pronta, radiante e incesante, se me figura que se va a encontrar como el judío errante sin casa, sin tierra ni hogar.

Le ocurre á ese buen emperador lo que á cualquiera otro mortal aunque no viva en África, por ser ley de humanidad y constituir una de las características debilidades del hombre ya se estudie individualmente ya bajo el punto de vista social y es lo que dice nuestro refrán castellano «del árbol caído todos hacen luto». La consecuencia, la lealtad, el sacrificio por el juramento ó la palabra de honor, es cosa de tantas fórmulas habladas y muy pocas veces llevadas á la práctica, porque Guzmán el Bueno no conozco más que uno desde su época a á y en cambio, desde esta época hacia la de Guzmán, podría citar yo más ejemplos de traiciones, de debilidades y de flaquezas, que pelos corta y afeta un pluquero en cuarenta años.

«Tanto tienes tanto vales» y al Sultán, como va teniendo menos, va valiendo menos y se le sublevan las kabilas y los traidores sus servidores y solo cuando ven que el Rughí sufre un descalabro, es cuando esas kabilas temen, piden perdón y se humillan rehuyendo el castigo, si, pero esperando ocasión para traicionarlo de nuevo.

Si salimos de África, encontramos exactamente lo mismo con mayor é menor recargamiento de tintas, pero lo mismo en nuestra propia casa, lo cual quiere decir, que en todas partes se come y deglute y en donde hay estómago viviente, hay más ó menos buenas digestiones, pero digestiones al fin, porque cuando no se cumple esta función orgánica se muere.

La sarracina que se ha armado en el campo del regionalismo, no es ningún mono de pavé.

Aquellos fogosos y bravucones *companys de causa* que amenazaban hacer temblar las esferas y sacar el mar con sus fuegos y exterminios, se van quedando como el Sultán de Marruecos, con pocas kabilas y malavenidas.

Ha entrado la escisión en su campo; circulan por la prensa y reuniones, caídas y domicilios, los chispazos de la discordia; se la han separado elementos que le daban aire y le hinchaban el perro y ahora, digan lo que quieran los cómicos y farsantes, la lucha invade, la anemia se presenta y de aquella hojarasca y de aquel nuceo que tenía en el saco del remeneo, apenas si tiene mercancía para timar á crédulos y perezosos.

En fin, que por donde y hacia donde miramos, solo se ven negruras, descucierio, hipocresia, rebajamiento y *tiritus*, como diría el general Hoyos si aún viviera, porque por Andalucía, la discordia social hace su camino, el Matissé causa sus estragos y el principio de autoridad anda lentamente unas veces y apresuradamente otras hacia su anulación matando el orden y perniéndole la paz que es la base de todas las prosperidades.

Y voy á terminar haciendo constar e sentimiento que ha producido en mi alma la muerte del antiguo periodista y consecuente político Daniel Ortiz, el inimitable *Doyos* que tanto ha trabajado en esta vida en pró de sus ideales y tanto ha fustigado con sus sátiras finas y sangrientas á los malandrines y neófitos.

Yo no pensaba como él ni política ni menos religiosamente, le conocía apenas personalmente, pero me consta que era tan modesto como honrado, tan trabajador como ilustrado y tan consecuente como activo y me bastaba para que mereciera su vida mi humilde aprecio y ahora siento su muerte como la siente un hermano, que hermandad debiera ser el compañerismo de la prensa.

Reciba su familia mi pésame, recibalo *La Publicidad* en nombre de este periódico y miremos en el ejemplo de Ortiz, que viviendo lleno de necesidades, ha muerto pobre, si bien respetado.

LULIO.

Elecciones

No como arma política de mal género sirvió como nula de información, dimos en una de nuestras pasadas ediciones la noticia de que el señor Ojesto, candidato patrocinado por el gobierno en el distrito de Figueras se había retirado de la lucha.

Hoy podemos asegurar ya esta noticia pues en los centros oficiales se ha confirmado la versión.

Extrañeza no nos causa esta retirada, la teníamos prevista desde el primer día que se divulgó el encasillado de esta provincia, pues no podíamos en modo alguno comprender qué en aquella comarca en donde se respira aire de democracia, luchara un candidato sin prestigio y de ideas conservadoras.

Queda reducida allí la lucha, después de esta retirada, entre el federal señor Bofill y el demócrata señor Corderch.

Fuera de toda duda está el triunfo de este último, pues á más de contar en el distrito con muchas simpatías, tiene que medir sus armas con un contrincante á quien le sigue una legión en la que la amena y disciplina brillan por su ausencia.

Los republicanos unitarios no se prestan á apoyar á los federales, pues han recibido de éstos, en aquella comarca, toda clase de desprecios.

Son factores que se restan al señor Bofill y que favorecen en mucho la candidatura de D. Rafael Corderch.

* * *
Pasando de este distrito al de Olot, venimos obligados á decir cuatro palabras relativas á cierto misterioso viaje, que desde Barcelona hizo á aquella comarca el señor Manau, padre político del candidato catalanista señor Albó.

Motivó este viaje cierto telegrama que dicho señor recibió de su yerno en el que le comunicaba lo fea que se ponía su causa en el distrito que aspira á representar.

El señor Manau llegó á Olot dispuesto á forzar la máquina y á ejercer presión, pero se encontró tan mal la cosa y tan bien dispuesta para el candidato señor Bosch, que renunció al momento á emprender ningún trabajo y aun se dice que llegó á aconsejar á su yerno que se retire de nuevo á Barcelona, dedicándose á administrar los intereses municipales, pues aquella ilusión formada, de poder tomar asiento en las gradas del Parlamento, podía considerarse ya como una ilusión perdida.

* * *
Hemos recibido una crónica de Selva de Mar, que por su mucha extensión no publicamos, suscrita por un elector del distrito de Vilademuls, en la que se dicen co-

sas muy sabrosas relativas al candidato encasillado Sr. Roger, y se traza un paralelo entre la vida política de éste y la del señor Canalejas, entre los beneficios que éste ha derramado por aquel distrito y la labor negativa que ha hecho por el mismo el señor Roger, apesar de ser hijo de la comarca ampurdanesa y de haber ostentado en cierta ocasión la investidura de representante del pueblo.

Tomen de todo esto nota los electores de Vilademuls. El señor Roger, habiendo tenido ocasión de proteger la comarca ampurdanesa nada hizo por la misma; no se puede creer por tanto en sus promesas, especie de espejuelos electorales para cazar los votos de los incautos, á más que en su manifiesto no se habla de otra cosa que de defender intereses particulares, y esto, desde el punto de vista política, resulta inmoral.

En cambio el señor Canalejas ha sido incansable para proteger su distrito. Documentos fehacientes son, las carreteras trazadas, el proyecto del puerto de Rosas y otras cosas que sería prolífico enumerar.

Tiene razón el firmante de la crónica, hay que votar á Canalejas, la prosperidad del país así lo demanda y es conveniente para los intereses generales de la comarca.

Nada de intereses particulares.

* * *
Se ha remitido á Madrid el siguiente telegrama:
«Marqués Vega Armijo, presidente Junta Central Censo; Gobernador Gerona enviando distrito Torroella Mónigri dos delegados para ejercer coacciones. Pido amparo justicia en cumplimiento acuerdo Junta central Censo como candidato dicho distrito. — Luis Morote.»

En la diputación

(Sesión del dia 21)

Bajo la presidencia del señor Gobernador civil de la provincia y con asistencia, de los diputados don José Aymerich, don José Palau, don Juan Coromuas, don Buenaventura Carreras, don Francisco Carbó, don Eduardo Noguer, don Nareiso Rigau, don Ignacio Prim, don Luis Ametller, don José Puig, don José Bagudá, don Gerónimo Soler y don Pedro Llosas, celebró sesión la diputación provincial.

Dióse lectura por el secretario, de la convocatoria inserta en el *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al dia 8 de los corrientes.

Procedióse despues á elegir la mesa de edad, nombrándose como presidente al diputado don José Palau y como secretarios á don Ignacio Prim y á don Pedro Llosas.

Despues de celebrado este formalismo retiróse el Gobernador don Juan Tejou, pronunciando algunas frases de elegio para los señores diputados, manifestándoles que encontrarian en su autoridad un buen apoyo para cuantos asuntos se relacionaran con la buena administración.

Ocupó la silla presidencial el señor Palau, ordenando se nombrara la comisión de actas, que debía examinar la de los diputados electos.

Despues de leídos los dictámenes respectivos, con arreglo á lo preceptuado en el párrafo segundo del artículo 47 de la ley provincial, el señor presidente dispuso quedaran los referidos dictámenes veinticuatro horas sobre la mesa para que los pudieran examinar los señores diputados.

No habiendo mas asunto de que tratar se levantó la sesión.

* * *
Ayer por la mañana continuó la sesión en la que quedó definitivamente constituida la nueva corporación provincial, cuya reseña publicaremos en nuestra próxima edición.

Fué nombrado en la misma presidente de la Diputación don José Puig Corominas, vicepresidente de la misma don José Cabañas y vicepresidente de la comisión permanente don José Palau.

Cesaron en sus cargos los diputados don José de Brandis, don Manuel Bonmatí, don Enrique Negre, don José Sastregener y don Mariano Bassols.

TEATROS

Principal

La notable compañía dramática del señor González, estrenó anteayer noche en este teatro el drama *Flor de almendro*.

La citada obra no se distingue á fe por su originalidad ya que el asunto en que funda su desarrollo es y ha sido muy manoseado por todos los autores en todos los géneros. Un amo que deshonra á la hija de su colono y luego se niega á reparar el ultraje fundándose en la desigualdad de clases, es el argumento de *Flor de almendro* cuyo título no vemos justificado en parte alguna. Los personajes están ademas trazados con poca seguridad, ya que el mismo *D. Luis* se nos presenta unas veces bondadoso, arrepentido de su falta y dispuesto á repararla, mientras que en otras muestra altanero, orgulloso y haciendo valer sus derechos de amo para justificar su reprobable conducta. *Fernanda* hace tambien dudar á los espectadores sobre su rectitud de conciencia ya que á veces muestra disposta á perdonar a *Luis* y en otras le recrimina duramente su falsedad y engaño. El mismo *Gaspar* que es el personaje que más sostiene su carácter, está tambien berracosamente dibujado.

En resumen: la obra nada tiene de particular ni en su argumento ni en su desarrollo y á no ser por la excelente interpretación que obtuvo, pocos aplausos hubiese alcanzado.

Decimos excelente interpretación y en verdad que no exageramos, pues así la señora Calderón como el Sr. González protagonistas en el drama hicieron sus respectivos papeles con inimitable naturalidad y sentimiento.

Los demás artistas, discretos como siempre y ayudando al buen desempeño general.—G.

En el teatro Jardines de Novedades suspendió anteayer la función anunciada, por causa del mal tiempo.

Municipales

Hacé algunos días y haciéndonos eco de una denuncia verbal efectuada por el concejal señor Corominas al Ayuntamiento de esta ciudad, indicamos á nuestro queridísimo colega el *Diario* la conveniencia de que iniciase una campaña contra la infracción que denunciaba el señor Corominas.

Al dejar á nuestro compañero la iniciativa de tan laudable trabajo, no movíamos el deseo de rehuir molestias ni responsabilidades, sino el reconocimiento tácito y expresivo de la habilidad y constancia demostrada por el colega en campaña originada por exacto motivo.

No sabemos si es que nuestro escrito pasó desapercibido al diario regionalista ó si rehusa á defender las ordenanzas municipales, según el señor Corominas atropelladas, y como en el nuestro anterior, asegurábamos que en caso de que no se aceptase nuestra oferta corriámos con el encargo de exigir el cumplimiento de la ley vulnerada, á ello vamos á dirigir estas líneas.

Señor Alcalde: en la casa número 8 de la plaza del Molino propiedad de don Rafael Masó y Pagés, se han efectuado obras para las que no se ha concedido, ni siquiera solicitado autorización, obras á las que se oponen las ordenanzas municipales vigentes y que consisten en la construcción de un ventanal ó traga luz sobre la puerta que comunica á la expresa plaza.

¿Tiene de esto noticia, nuestra autoridad local? suponemos que no y por tanto le rogamos ordene al Arquitecto municipal examinar las obras denunciadas por el concejal

Sr. Corominas y se informe acerca de la legalidad ó ilegalidad de las mismas.

Ahojá esperamos de nuestro queridísimo compañero el *Diario* y á fe que es lo menos que de él podemos solicitar, que apoye nuestra campaña y que coadyuve á que sean respaldadas las Ordenanzas Municipales y á que la igualdad de los ciudadanos ante la ley sea un hecho. De aquella valentía, de aquella constancia, de aquél tesón demostrado en reciente fecha en pro del cumplimiento de las ordenanzas, algo suponemos que le habrá quedado, y ese algo precisamente, de inestimable valor, es lo que de él solicitamos, en gracia á la imparcialidad y desinterés de que hace continuas protestas.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.

Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2º—Gerona.

NOTICIAS

Ayer noche debió celebrarse un mitin de propaganda electoral republicana en el vecino pueblo de Fornells.

Dícese que el próximo sábado visitará esta ciudad, el eloquente orador carlista señor Vázquez Mella, con objeto de tomar parte en un mitin de propaganda electoral.

Ha ingresado en el manicomio provincial de Salt, el presunto demente Miguel Marín Más, natural y vecino de Aiguaviva.

Esta mañana se verificará en la Audiencia provincial, un juicio oral para ver la querella procedente del juzgado de Figueras, que por el delito de injurias se sigue contra Ignacio Roca Serrats.

Representará la parte querellante el abogado Sr. Ibrán y está encargado de la defensa el abogado Sr. Quintana.

Abriendo un boquete en la pared de su calabozo trató anteayer de fugarse de la cárcel de esta ciudad, el preso José Comí Puig.

Ayer estuvo breves horas en esta ciudad, el futuro diputado por el distrito de Olot don Luis Bosch.

Felicitamos muy cordialmente á nuestros amigos D. José Puig, D. José Cabañas y don José Palau, por haber sido elegidos Presidente de la Diputación, Vice-presidente y Vice-presidente de la Comisión provincial, respectivamente.

Durante los días 26, 27 y 30 del mes actual y 3 y 10 de Mayo próximo, la estación telegráfica de esta ciudad prestará servicio permanente.

Habiendo solicitado la reputada orquesta del maestro Crickboom, formada por profesores de la Sociedad Filarmónica de conciertos de Barcelona, dar un concierto en el Círculo Artístico de Gerona, la Junta directiva está gestionando la manera de poderlo celebrar en breve, con objeto de que los socios del mismo puedan apreciar las excelentes cualidades artísticas de la expresada orquesta.

Según anuncio publicado en la *Gaceta* de 16 del actual, los ejercicios de oposición de aspirantes á destinos de la Compañía Arrendataria de Tabacos, comenzarán el 18 de Mayo próximo.

El primer teniente del Regimiento de África D. Isidro Casanova Llop, ha pasado á situación de reemplazo voluntario, con residencia en Barcelona.

Nuestro amigo don Jaime Padrosa que

con el título de *L'Express* hace el servicio de encargos y paquetes entre Gerona y Barcelona, ha organizado un nuevo servicio diario combinado para todas las poblaciones de Cataluña con economía, prontitud, seguridad, reserva y respondiendo de los extravíos. Se reciben encargos hasta las ocho de la noche en casa don Juan Homs, esterero, calle de Besadó, núm. 2 y hasta las tres de la madrugada en casa don Juan Barris, hostería, calle del Carmen, 2 y en Barcelona calle del Oli, 12, 2º, 1º.

Se ha publicado una real orden dando las gracias á los jefes y oficiales del ejército, por la solemnidad con que en todas partes se ha celebrado la jura de banderas.

Durante el mes de marzo último se ha recaudado por la renta de tabacos 17.113.825 pesetas, cantidad que ofrece un aumento de 741.762 pesetas con relación á igual mes del año anterior.

Por timbre se han realizado 5.105.235 pesetas, con baja de 1.147.750 pesetas respecto al mismo mes del año pasado.

Se ha concedido la placa de la orden de San Hermenegildo al comandante del Regimiento Infantería de Asia don Antonio Moran.

Un periódico dice que los candidatos que triunfan, según los cálculos de los amigos del gobierno, serán los siguientes: 252 adictos, 75 liberales, 13 canalejistas, 8 romeristas, 6 tetuanistas, 18 republicanos, 7 carlistas y 7 independientes.

El Boletín Oficial de esta provincia corresponde al día de ayer, publica en lugar preferente una circular del Gobernador civil á los alcaldes recomendando el exacto cumplimiento de la ley del sufragio, en las elecciones que han de efectuarse el domingo próximo.

Publica también el diario oficial varias reales órdenes y circulares que carecen de interés general.

Durante el día de ayer llovío casi constantemente, si bien no cayeron aguaceros como en el día anterior.

La Guardia civil del puesto de Riudellots ha detenido á Ramón Cadeira Pous, que fué encontrado en un campo de trigo, cazando pájaros con unas redes y un reclamo.

Se ha fugado del manicomio provincial de Salt el alienado Joaquín Casas Andrés, natural de Fonteta.

El día 21 se reunió la junta provincial de Sanidad, despachando cuantos asuntos tenía pendientes y tomando importantes acuerdos que se relacionan con la salud pública.

Nuestro particular amigo el reputado pintor D. Jaime Carolá ha tenido la inmensa desgracia de ver morir á un tierno hijo de seis meses de edad.

Reciba nuestro amigo la expresión de nuestro pésame.

Para mañana á las nueve y media de la noche está anunciada la celebración de un meeting catalanista en el teatro principal.

Esta tarde celebrará sesión de segunda convocatoria el Ayuntamiento de nuestra ciudad por no haberse reunido el martes número suficiente de señores concejales para dar validez á los acuerdos.

Anteayer estuvo breves horas en esta ciudad de paso para Figueras el Coronel del Regimiento de Cazadores de Numancia.

Instalaciones completas de para-rayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaderes (Neu) 1, Gerona.

Camilo Fontbarnát, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remedian las

inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

Oficial cajista

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»
El dia en Barcelona

Barcelona 22, á las 4.

El dia es hoy en extremo desagradable, lloviendo desde anoche.

El mar está agitado.

En los círculos políticos, que están animadísimos, no se habla de otra cosa que de elecciones.

La lucha será redidísima, particularmente entre carlistas y catalanistas que están matarse.

Se teme que mañana á la llegada de Melilla, ocurrirá algún disturbio.

Los carlistas creen que los catalanistas saldrán derrotados en toda la línea.

Hay que esperar el domingo para juzgar el resultado. —Reig.

Sin noticias

Madrid 22, á las 4.

El Gobierno, según declaraciones del presidente del Consejo de ministros, no ha tenido noticias de la guerra de Marruecos.

Respecto á lo que dice un periódico de la mañana en un telegrama que publica, afirmando que en Fez se ha proclamado al príncipe Tuero, ha dicho el jefe del Gobierno que dicha noticia hay que ponerla en duda, pues siendo la noticia tan importante, ya la hubiera comunicado inmediatamente al Gobierno nuestro representante en Marruecos.

El Consejo de hoy

A las cuatro se reunirán los ministros en la presidencia, para celebrar Consejo.

Hay expectación por conocer el resultado de este Consejo, pues los ministros se ocuparán de la lucha electoral del domingo.

Senadores vitalicios

El presidente del Consejo, hablando con varios periodistas, ha calificado de fantástica la lista de senadores vitalicios que ha publicado un periódico de la mañana.

Dice el señor Silvela que es tan fantástica y tan equivocada dicha lista, que en ella aparece el general Pacheco, el cual hace ya mucho tiempo que es senador.

Firma del Rey

Los ministros de la Guerra y Marina han despachado con el monarca, poniendo á la firma los siguientes decretos:

De Guerra.—Destinando al coronel de Artillería don Benigno Arrial, á la dirección del parque de Artillería de Barcelona.

Destinando al teniente coronel del mismo cuerpo don Enrique Moya, al segundo regimiento de montaña.

Concediendo grandes cruces del Mérito Militar blancas, á los generales don Leandro Menéndez, don Eduardo Jálón, don Juan Montill y don Camilo Fuentes.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general don Juan Sartori, presidente del arma de Caballería.

Destinando al teniente coronel de Caballeros don Francisco Riera, á la subinspección de Mallorca, Tarragona y Castellón de la Plana.

También se ha firmado de Guerra un indulto de pena de muerte, al confinado en el penal de Ceuta José Armedo Catalán.

Además ha firmado los decretos aprobando los expedientes sobre adquisición de material de guerra.

De Marina.—Autorizando al ministro para la adquisición, sin las formalidades de subasta, de planchas de acero, latón y plomo, para el blindaje del montacargas de los cañones de 14 centímetros del crucero «Cataluña».

Detenciones

De la Habana comunican que á instancias del consul alemán, ha sido detenido el

Elíxir Callol

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (falta de digerir) rauquismo crecimiento desfucoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLEL Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

sabido español Santos Vázquez, acusado de haber cometido una importantísima estafa.

Silvela y el Rey

El presidente del Consejo de ministros, ha entrado a las doce en Palacio despachando con el monarca.

La conferencia ha sido larga, enterando el jefe del Gobierno al joven monarca del resultado que pueda tener la lucha electoral del próximo domingo, la cual promete ser muy reñida, pues los republicanos en todas partes cuentan con muchos elementos de acción para sacar gran mayoría.

El día en Madrid

Constituye la nota política del día las elecciones.

Los círculos de información están animadísimos, discutiéndose con calor el resultado que pueda tener la lucha electoral del domingo.

Se ataca al señor Maura, por creerse que está dispuesto a recurrir a todas las ilegalidades que pueda para sacar mayor número de diputados adictos a su partido.

Los ministeriales están disgustadísimos, por la propulsión que ha tomado el partido republicano, el que aunque le pese al Gobierno, tendrá en estas elecciones un crecido número de diputados.

Parece que se ocupa mucho de este asunto, y ha conferenciado con varios personajes palatinos, explicándoles los temores que abriga, con el triunfo que alcance el partido republicano, a juzgar por las manifestaciones de entusiasmo que en toda España se celebran.—Reig.

CONSEJO DE MINISTROS

Á la entrada

Madrid 22, á las 6.

Se hallan reunidos los ministros en Consejo en la Presidencia.

El señor Silvela, que ha sido el primero en entrar, ha dicho que nada de nuevo podrá comunicar a los periodistas.

El ministro de Gracia y Justicia ha declarado que llevará a la aprobación de sus compañeros des expedientes:

Uno de reforma de prisiones y otro relacionado con la reforma del Instituto del trabajo.

Los ministros de la Gobernación y de Hacienda nada llevan al Consejo.

El de Agricultura someterá a la deliberación de sus colegas un expediente para resolver la crisis agraria de Andalucía.

De Tánger

La noticias de Tánger recibidas esta tar-

de, acusan gravedad en el estado de la guerra.

Manifiestan que Tetuán se halla en crítica situación, por cuanto las tribus rebeldes amenazan saquear la plaza.

El pánico es grandísimo.

Conferencias comentadas

Es objeto de muchos comentarios las conferencias celebradas entre el capitán general de Madrid y varios generales comandados en plaza.

Se atribuyen a estas reuniones un alcance extraordinario.

La censura impide aventurar suposiciones acerca de este asunto.

Congreso Médico Banquete

En el teatro de la Alhambra se ha celebrado esta tarde á las dos y media, el banquete en honor de los congreguistas de la prensa médica que han venido á Madrid.

El aspecto del local hermosísimo, hallándose la mesa admirablemente adornada.

Han concurrido al banquete, muchas señoras, pronunciándose varios brindis, en diferentes idiomas.

Ha presidido el banquete, el doctor Horozco.

En la Universidad

A las 9 y media de la mañana en el paraninfo de la Universidad se ha celebrado la sesión dedicada a discutir los estatutos para la fundación de la prensa médica.

Han pronunciado discursos varios oradores, acordando las bases para la fundación de la asociación de la prensa médica del mundo.

Después ha tenido lugar el Congreso Odontológico, presidiendo el Sr. Allendesalazar.

Han asistido muchos delegados extranjeros.

El referido ministro pronunció un discurso declarando abierto el acto.

Enfermo grave

Se halle gravemente enfermo el general Valcarcel.

La enfermedad que sufre, la contrajo al asistir á la ceremonia de la imposición del Toison de oro.—Reig.

Los republicanos

Barcelona 22, á las 8.

En el mitin que mañana se celebrará en San Martín de Provensals, el señor Salmerón hará solemnes declaraciones sobre la pretendida división de los republicanos de Barcelona y la supuesta multiplicidad de candidaturas republicanas.

medios económicos, organice una densa sanitaria y rescate de los intermediarios el coeficiente de beneficio que hoy perciben a expensas de productores y consumidores. Las pequeñas parcelas, que no constituyan solas ó agrupadas una verdadera unidad cultural, vivian alejadas del crédito, careciendo de aptitud para una producción fructuosa. El interés total de la nación demanda en Italia, como en España, que se cultive más y mejor; y al reconocerlo así el ilustre economista añaden que tal derecho de la Nación lleva parejado el deber de colocar á la agricultura, por obra de la tutela del Estado, en condiciones que permitan esa transformación. Para ello hay que asociar con la tierra el que la trabaja, y á su vez entre sí á los que trabajan, procurando que el estímulo de los provechos de su propiedad individual sea una el estímulo del aumento de capacidad técnica y económica que la aso-

ciación procura. Para mí es de toda evidencia que la asociación no será fructífera sin cierta individualización de la propiedad agrícola, y que la apropiación de la tierra no será fructuosa para los individuos si no se asocian considerando sus propiedades tan solidarias como lo serían los fragmentos de una sola extensa propiedad.

Producir más y mejor es el único medio de beneficiar al cultivador y de que la producción agrícola no tenga que defendarse con ese impuesto del hambre, con esa parcial y odio-a confisación de elementos nutritivos, que implican las protecciones arancelarias. Pensando en los conflictos bélicos, ocurrrese á todas las naciones instruir un gran número de combatientes y dotarles de armamento constantemente perfeccionado: para luchar en la gran competencia de la producción universal, estimulada por los rápidos medios de transportes marítimos actuales, es

taquigrafos, mecanógrafos y estenótipistas por el ahorro de tiempo y de trabajo que representa aplicar á la escritura el método de Estenotipia universal.

Véndese al precio de 3 pesetas ejemplar, en todas las librerías y en casa del editor—Puesta del Sol, 6—Madrid.

Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-American	
Cotizaciones del día 22 de abril de 1903	(De nuestro servicio particular)
BOLSIN DE LA MANANA	
Interior 4 por 100.	74'40
Acciones ferrocarril Norte.	59'30
Id. M. Z. A.	95'25
Id. Orense.	
Francos.	36'50
CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE	
4 por 100 Interior.	75'48
5 por 100 amortizable.	96'00
Acciones del F. C. Norte.	60'70
Id. del F. C. de M. Z. A.	96'65
Id. Orense.	80'90
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	103'50
Id. 4½ por 100 Alicantes.	99'35
Id. 2½ por 100 Francias.	59'00
Id. Municipales 5 %.	100'50
Exterior.	87'00
PARIS	{
Nortes.	210'00
Alicantes.	337'00
Francos.	36'35

Boletín religioso

SANTO DE HOY	
San Jorge mártir	
CUARENTA HORAS	
En la Iglesia de las Adoratrices	
CORTE DE MARÍA	
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Soledad en San Félix.	

ESPECTACULOS

TEATRO JARDINES DE NOVEDADES
Compañía de zarzuela de género chico dirigida por don José Bosch

Funcion para hoy jueves.
Las zarzuelas en un acto.
EL PUÑAO DE ROSAS
EL TIRADOR DE PALOMAS
LA FIESTA DE SAN ANTON

A las 9 en punto.

Entrada general, 50 céntimos.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el dia 22 de abril.

Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 0.
Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del General, 6, bajos

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (40)

Instituto del trabajo

examen de una ley sobre asociaciones profesionales agrícolas para establecer la solidaridad de los cultivadores; la Cámara popular italiana oyó con aplauso el 21 de Diciembre la lectura del dictamen acerca del proyecto de ley, iniciativa de Ferraris, organizando 1.800 Uniones agrarias locales, agrupadas en regionales, cuya concierto constituiría la Unión nacional. En ese dictamen, digno de muy detenido estudio, el sindicato no es obligatorio; pero si la ley llega a regir se impondrá, porque responde al gran principio de que la agricultura, más que otra industria, ha menester de una organización cooperativa que asocie los esfuerzos, establezca la solidaridad, facilite los

ciación procura. Para mí es de toda evidencia que la asociación no será fructífera sin cierta individualización de la propiedad agrícola, y que la apropiación de la tierra no será fructuosa para los individuos si no se asocian considerando sus propiedades tan solidarias como lo serían los fragmentos de una sola extensa propiedad.

Producir más y mejor es el único medio de beneficiar al cultivador y de que la producción agrícola no tenga que defendarse con ese impuesto del hambre, con esa parcial y odio-a confisación de elementos nutritivos, que implican las protecciones arancelarias. Pensando en los conflictos bélicos, ocurrrese á todas las naciones instruir un gran número de combatientes y dotarles de armamento constantemente perfeccionado: para luchar en la gran competencia de la producción universal, estimulada por los rápidos medios de transportes marítimos actuales, es

indispensable desenvolver el cultivo intensivo, poblar de propietarios el campo y ofrecer á los combatientes del trabajo agrícola nacional, condiciones que les capaciten para la lucha con los importadores extranjeros.

Si este fuese un tratado especial de asuntos agrarios, y no un índice rápido de ideas acerca de materia tan vasta habría yo con detenimiento de la compleja legislación que desenrolle la reforma agraria en Inglaterra, Escocia e Irlanda durante los últimos años, admirablemente resumida en el notable libro de Shaw Lefevre. Propagaron las más avances referentes a asociaciones relativamente conservadoras y de que forman parte hombres de gobierno, como la Land Nationalisation Society y la Land Restoration League. Desarrollando el gran cultivo en todo el Reino Unido, paralelamente á la gran industria, la crisis agraria inglesa alcanzó proporciones favorables que in-

ELIXIR ESTOMACAL

SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-

gastrágico: cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é **intestinos**, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con

dispepsia; las **curas** porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **Elixir Saiz de Carlos**, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en susti-

tución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No solo cura sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra **ESTO MALIX**, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Eu 2 pa y América.



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
DEL DR. FERRER, BARCELONA

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

Pomada contra los sabañones

Aplicándola dos ó tres veces al día a la parte dañada, cura en poco tiempo esta incómoda inflamación de la piel, calmando inmediatamente el insoporable escozo que produce.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL DR. PÉREZ XIFRA

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. BARCELONA

LA LIBERIA

Sociedad mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo
Barbara, 14, principal—Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos a sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono no haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de **seguros mutuos** autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la **mutualidad**, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que surran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegados en todas las provincias.

En la de Gerona, D. Gerónimo Mas, calle den Vern.

CONFITES ANTI-VENÉREOS COSTANZI



ROOB ANTISIFILITICO
INYECCION VEGETAL

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia se han convencido y certificado, que para curar rápidamente la purgación reciente y crónica, gota militar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mugeres, arenillas, catarro de la végiga, cálculos, retenciones de orina, escozores uretrales, y en 20 ó 30 días los estremamientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años y evitar las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó inyecciones Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no sólo cura radicalmente la **sifilis**, sino que estira los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar.

COSTANZI
Diputación, 435, Barcelona.—Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilitico, pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del autor, Diputación, 435, Barcelona.—En Gerona en las farmacias de J. M. Pérez, Abeuradores, 2 y 4.—Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.—Joaquín Coll, Rambla Libertiad, 6.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.

Conserva y hermosea la dentadura.

Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.

Vigoriza las encías.

Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.

Fortalece los dientes y las muelas.

Evita la caries ó la detiene si existe ya.

Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

FÁBRICA DE MUEBLES

J. Bautista Jovet

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas las clases al por mayor y al detalle. Existe constantemente un variado surtido de los más usuales, desde la forma más sencilla y modesta hasta la más rica y lujosa, construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

Especialidades de la Casa

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI

IMPERIO—MODERNISTA

Visitense los TALLERES.

Calle de FIGUEROLA.

Cacao soluble en polvo

PASTILLAS DE CHOCOLATE

de la casa **Matías López** pidanse en Colmados y Ultramarinos bien surtidos.—Depósito general para Cataluña y Baleares, Alfredo Riera e Hijos, Injenieros, Ronda de San Pedro, 36, Barcelona.

dispepsia; las **curas** porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **Elixir Saiz de Carlos**, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en susti-

tución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No solo cura sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra **ESTO MALIX**, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Eu 2 pa y América.



VER LEY Y SABRÁS
La calvicie ha sido por fin vencida!

POR EL

DOCTOR V. STAKANOWITZ

CON EL USO DE

LA LOCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA

NACIMIENTO, CURSO Y CURACIÓN DE LA CALVICIE

Encotrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse ésta impregnada del **sebum**, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera según encuentre mayor ó menor facilidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilar y por el mismo en las **glándulas sebáceas** se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y arrastrado por el **sebum** invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Producése asimismo una inflamación de las glándulas sebáceas las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El **sebum bacillus**, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es para tanto la curación de la calvicie.

Con lo expuesto queda demostrado la utilidad del específico **Loción Capilar Antiséptica** pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y es la consciencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. M. resma, Abeuradores y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bonet, Rambla y Abeuradores.—Coasuelo Vallmajó, Rambla y Platería.

Precio del frasco, 7'50 pesetas

EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON

Bálsamo del Tolú

del Doctor J. M. Pérez Xifra, produce resultados muy seguro en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciéndo los mejores resultados, en el estado de embara o, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosas, en las convalecencias banales, en las enfermedades de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.



Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 25 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colonia, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China y Japón la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16 de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 23 de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba y Méjico. También se admite pasaje para Puerto Plata, con tránsito en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de La Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Límón, Colón, Sabanilla, Curazao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combinación para el ferrocarril con Panamá y con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macorís, con tránsito en Habana. También carga para Maracaibo, Garupán y Trinidad con tránsito en Curazao.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costaidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirán y examinarán á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se les entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.